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Быть рядом

  ЦИФРА .

В троллейбусе и роддоме
13 апреля в России прой-
дет масштабная об-
разовательная акция 
«Тотальный диктант».

В России диктант напишут 
в 772 населенных пунктах, за рубежом к проекту 
присоединятся 340 городов 79 стран. 

В Северодвинске диктант проведут в роддоме, 
в Сарапуле его организуют в женской колонии. 
Туристы напишут его в троллейбусе, который 
едет из Симферополя в Ялту. Диктовать будут 
текст писателя, литературоведа Павла Басинского.

В Барнауле акция пройдет на 17 площадках, 
также ее проведут в Рубцовске, Новоалтайске, 
Белокурихе, Бийске, Яровом, Камне-на-Оби.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

7  
   
«С  
»
В регионе определили участников очного 

этапа краевого конкурса «Самый классный 
классный – 2019». Всего поступило 42 заявки 
от классных руководителей. Как сообщили 
в региональном Министерстве образования 
и науки, профессиональное жюри оценило 
материалы конкурсантов. По итогам были 
отобраны 7 финалистов из Барнаула, Бийска, 
Ярового, Благовещенского, Ельцовского и 
Поспелихинского районов. Очный тур кон-
курса пройдет с 15 по 17 апреля в Барнауле.
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  АКТУАЛЬНО .

  ГЛАВНОЕ .
Полномочия расширят

Губернатор Виктор Томенко 9 апреля внес ряд законо-
дательных инициатив по расширению полномочий кра-
евого Законодательного Собрания. Речь идет о четырех 
законопроектах.

Глава региона предлагает дополнить статью 73 Устава края 
(«Основные полномочия Алтайского краевого Законодательного 
Собрания») пунктом о том, что АКЗС дает согласие на назна-
чение на должность руководителей органов исполнительной 
власти края в сферах экономического развития и финансов.

В связи с этим предлагается внести соответствующие по-
правки в закон «О Правительстве Алтайского края» и принять 
закон «О порядке дачи согласия Алтайским краевым Законода-
тельным Собранием на назначение на должность отдельных 
должностных лиц Правительства Алтайского края».

Кроме того, предлагается принять закон «О порядке утвержде-
ния заключения и расторжения договоров и соглашений Алтай-
ского края». В соответствии с ним договоры о сотрудничестве с 
другими регионами, заключаемые от имени Алтайского края, 
будут утверждаться Законодательным Собранием.

Как сообщает пресс-служба губернатора, данные законо-
проекты внесены с целью демократизации системы управ-
ления регионом, о необходимости которой Виктор Томенко 
говорил еще во время избирательной кампании. Кроме того, 
Заксобрание получило право давать заключения по краевым 
государственным программам и т. д.

Соб. инф.

«Я. Алтай. Вселенная»
Завтра, 12 апреля, в селе Полковниково Косихинского 

района – на родине космонавта-2 Германа Титова откры-
вается третий краевой фестиваль «Я. Алтай. Вселенная».

Как рассказали в Алтайском государственном мемориальном 
музее Г.С. Титова, в этот день будет работать выставка детско-
го технического творчества. Также состоятся шоу моделей 
самолетов и запуск ракет. Кроме того, участники фестиваля 
смогут пообщаться с почетными гостями музея – дочерью 
космонавта Татьяной Титовой, летчиком-космонавтом Ге-
роем Советского Союза Анатолием Арцебарским и военным 
летчиком 1 класса другом Г.С. Титова Юрием Соломко.

На следующий день, 13 апреля, в музее откроется выстав-
ка «Юрий Гагарин и Герман Титов. Они умели дружить», а 
затем начнет работу молодежная конференция «Молодежь 
Алтая – космосу». 

Компенсируют расходы
Малоимущие граждане и семьи в Алтайском крае по-

лучают материальную помощь для перехода на цифровое 
телевидение. Такие компенсации на общую сумму около 
400 тысяч рублей уже выплачены 184 жителям региона.

Как сообщили в Минсоцзащиты края, мера социальной 
поддержки носит заявительный и адресный характер. Для 
получения поддержки необходимо обратиться в управление 
социальной защиты населения по месту жительства.

Прекращение телевещания в аналоговом формате в крае 
планируется с 3 июня 2019 года. В регионе утвержден список 
из 248 населенных пунктов, не охваченных сетью цифрового 
эфирного телевизионного вещания и находящихся в зоне 
неуверенного приема сигнала. Малоимущие граждане и 
семьи на указанных территориях получают 100-процент-
ную компенсацию расходов за приобретение спутникового 
оборудования для перехода на «цифру».

Светлана РУСИНА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер юго-западный, 3-8 м/с, 
местами порывы до 13 м/с.

Клещи вышли на охоту
В Алтайском крае прогнозируется 
высокая активность клещей. Пер-
вые особи уже проснулись и вышли 
на охоту. В регионе зарегистри-
ровано 35 случаев присасывания 
клещей на десяти территориях 
края.

Эти данные озвучил министр здравоох-
ранения края Дмитрий Попов на аппарат-
ном совещании вице-губернатора Ирины 
Долговой в понедельник.

По данным регионального Роспотребнад-
зора, среди пострадавших есть дети. Всем 
была оказана необходимая медицинская 
помощь, семь клещей были исследованы 
в лаборатории, один оказался носителем 
клещевой инфекции. Случаев заболевания 
не зарегистрировано.

В ближайшее время начнется акарицид-
ная обработка зелёных зон региона. Пока 
идёт их подготовка.

Первыми до конца апреля будут обрабо-
таны кладбища, это связано с их массовыми 
посещениями на Пасху и в родительский 
день.

До 1 июня закончатся работы по обработ-
ке организованных мест отдыха: загород-
ных и пришкольных лагерей, парков и т. д.

Специалисты подчёркивают: при при-
сасывании клеща пострадавшим необхо-
димо немедленно обратиться в медицин-
ское учреждение. В сельской местности 
это ФАПы, амбулатории и ЦРБ, в городах 
края – травмпункты.

– Именно там мы сконцентрировали 
иммуноглобулин, для того чтобы иметь 
возможность своевременно обеспечить 
население края необходимой помощью, 

– рассказала главный эпидемиолог края 
Ирина Переладова. – Решение о введении 
иммуноглобулина принимает врач.

Разносчиками клещевой инфекции в 
среднем являются 10 – 12% исследованных 
клещей. Это серьезный показатель. А в этом 
году, по прогнозам специалистов, еще ожи-
дается и высокая активность клещей.

Для профилактики клещевых инфек-
ций в регион закуплен необходимый за-
пас лекарственных препаратов. По словам 
врио замминистра здравоохранения Елены 
Кравец, учитывая среднюю потребность 
в препарате, приобретено 7 литров имму-
ноглобулина.

Однако самой действенной профилакти-
ческой мерой является вакцинация. Дети до 
18 лет по запросу родителей прививаются 
бесплатно. Неплохим вариантом получить 
экстренную профилактику является стра-
ховка. Если ее нет, то иммуноглобулин после 
присасывания клеща придется купить.

Эффективным противовирусным пре-
паратом, к тому же доступным по цене, яв-
ляется Йодантипирин. Ирина Переладова 
обратила внимание на то, что есть две схемы 
приема: перед выездом в очаг и непосред-
ственно после присасывания. Обе они под-
робно описаны в инструкции.

Анна БОДАГОВА

Специалисты прогнозируют повышенную активность клещей.

В семье Мальцевых – четвертый ребенок.

Юлия и ее сын Рома.Перинатальный центр «ДАР».

С начала года в центре 
«ДАР» родилось боль-
ше тысячи малышей, 
303 из них – третьи и 
последующие дети в 
семьях.

В выписном зале пери-
натального центра «ДАР» 
привычное оживление.  
Там отдают малышей счаст-
ливым папам,  говорят 
напутственные слова не 
менее счастливым мамам. 
Шарики, фотографии – ат-
мосфера праздника. Только 
Юлия Мальцева с маленьким 
Ромой немного выбиваются 
из привычного ритма. Папа, 
в суматохе дней забывший 
купить цветы,  в последний 
момент убежал за букетом. 
Переволновался.

В семье Мальцевых Рома 
– четвертый ребенок. Две се-
стренки и брат с нетерпени-
ем поджидают возвращения 
родителей домой. В Барнаул 
встречать маму их решили 
не брать – далеко. Мальцевы 
живут в Славгороде, в свое 
первое путешествие малыш 
с родителями отправился на 
поезде. Наверное, самый при-
вычный вопрос, который за-
дают многодетной маме: «Как 
вы решились на четвертого?»

– Это наш папа очень хо-
тел второго сына, дочери же 
две. Мы два года обсуждали, 
думали. А потом решили: раз 
постоянно возвращаемся к 
теме четвертого ребенка,  по-
скольку о нем думаем, значит, 
малыш у нас будет. Так и вы-
шло, – улыбается Юлия.

С самого начала семья ре-
шила: появиться на свет Ром-
ка должен в краевом центре. 
Мама, сама медицинская се-
стра, понимающая все риски, 
многозначительно замечает: 
«Возраст».  Явка в Барнаул была 
назначена на 3 апреля. Но так 
распорядилась судьба – Юлию 
реанимобилем доставили в 
«ДАР» раньше. И хорошо: 3 
апреля Ромка родился.

– Я пришла на обычную 
явку к своему врачу, там об-
наружилось, что у меня повы-
шенное давление. Таблетки 
не помогли. Да к тому же я 
еще и разволновалась. Дав-
ление подскочило до 200 – я 
оказалась в реанимации.  Там 
врачам удалось стабилизиро-
вать мое состояние,  однако 
утром на реанимобиле меня 
отправили в Барнаул. Больше 
давление не подскакивало, 
но, учитывая, что у меня дети 
рождены при помощи кеса-
рева,  прокесарили и сейчас, 
– рассказывает мама.

Она говорит, что пока к но-
вому статусу мамы четверых 
детей еще не привыкла.  Вот 
вернется домой – почувству-
ет. Хотя особо не волнуется: 
дети уже большие.

– Алина учится в восьмом 
классе, Дима – в четвертом, 
Вике шесть лет и она ходит 
в садик. Конечно, внимание 
нужно всем, но мы справим-
ся,  – уверена женщина. 

А вот и папа с букетом 
ярко-алых роз. Выясняется, 
что за цветами он бегал аж 
до вокзала. «Наверняка есть и 
ближе, только я дороги здесь 
больше никуда не знаю», – 
смущается он.

И вот Ромка уже на руках 
у папы. Алексей Мальцев с 
умилением рассматривает 
маленький носик-пуговку в 
большом конверте, перевя-
занном синей лентой. Спра-
шиваем, как будет помогать 
маме с новорожденным?

«Ну, я покачать могу, пам-
перс поменять», – немного 
растерянно говорит много-
детный отец. Зато на сле-
дующий вопрос отвечает 
уверенно:

– Чтобы быть настоящим 
отцом, надо любить детей, 
поддерживать их и слушать, 
разбираться с проблемами, 
которые у них могут возник-
нуть. В общем, быть рядом! 

Анна БОДАГОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ   НОВОСТИ .
Охота без ЧП

Весеннюю охоту в крае открыли без серьезных проис-
шествий. С 7 апреля в 20 районах региона, среди которых 
Алейский, Быстроистокский, Змеиногорский, Каменский, 
Панкрушихинский и др., в течение десяти дней можно охо-
титься на водоплавающую и боровую дичь.

Как сообщили в региональном Минприроды, в первые выходные 
в крае находилось порядка 20 тысяч охотников, в том числе и из 
других регионов. Ведется патрулирование в охотничьих угодьях. 
Составлено 38 протоколов по ст. 8.37 КоАП РФ (нарушение правил 
охоты), изъято 11 единиц огнестрельного оружия.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Медовый край
В Барнауле открылась ярмарка меда. Разные виды и сорта 

этого лакомства можно попробовать и приобрести в самом 
центре города, на площади Сахарова.

Ярмарка будет работать до 14 апреля с 10 до 18 часов. Продук-
цию на ней представляют пчеловоды из 20 районов.

Алтайский мед отличается высоким качеством, уникальным 
вкусом и чистотой, также он особенно полезен, подчеркивают 
в управлении региона по пищевой промышленности. Секрет в 
богатом разнообразии растений-медоносов, какое из-за сложного 
рельефа встречается только у нас.

Алена ИВАНОВА 

Больше чем классика
Третий региональный театральный фестиваль русской 

классики «Чайка» им. К.С. Станиславского пройдет с 13 по 14 
апреля в Барнауле. Он посвящен Году театра в России.

Как сообщили «АП» на кафедре театральной режиссуры и актер-
ского мастерства АГИК, в день официального открытия состоится 
конференция «Любительское театральное движение на Алтае». 

Также в рамках фестиваля планируется показ спектаклей 
любительских театральных коллективов из Омска, Барнаула, 
Новоалтайска, Камня-на-Оби, Республики Алтай и др. Посетить 
показы можно будет 14 апреля с 10 часов. Вход – свободный.

«День тренингов»
Алтайский край присоединился к Всероссийскому обра-

зовательному проекту «День тренингов». Принять участие в 
нем могут школьники, студенты и работающая молодежь 
от 14 до 30 лет.

Так, например, тренинги и мастер-классы пройдут 14 апреля 
на базе Алтайского филиала РАНХиГС. Специалисты расскажут, 
как развивать лидерские качества и креативное мышление, 
научат актерскому мастерству и т. д.  Всего запланировано 16 
разных мероприятий.

Обучение бесплатное. Каждый участник сможет выбрать наибо-
лее интересные для него темы. Интернет-регистрация участников 
проводится на сайте Барнаул.деньтренингов.рф. Здесь же можно 
познакомиться с полной программой мероприятия.

Светлана РУСИНА

Цвет ты мой кандышный
В Алтайском крае впервые проведут праздник «Цвет ты 

мой кандышный». Он посвящен краснокнижному кандыку.
Кандык сибирский распускается одним из первых, сразу после 

стаивания снега. Растение занесено в Красную книгу России.
Праздник состоится 1 мая в селе Плотниково в Косихинском 

районе. Именно там есть лог, который местные называют Кан-
дычий или Кандышный: весной реликтовые цветы заполняют 
его сплошным полотном, рассказали в Алтайтурцентре.

Участников праздника ждет Кандышный лог, где будут ор-
ганизованы фотозоны. У сельского Дома культуры с полудня 
гостей будут зазывать на несколько гастрономических площадок 
– «Блинная», «Знатная ушица», «Медовый рай». А на ремесленной 
ярмарке всех желающих научат мастерить сувениры.

Мария СТРЫГИНА

Разберёмся без эмоций
На днях в социальных сетях появилась ин-
формация о закрытии родильного дома 
№ 11 в Барнауле. Как часто бывает в по-
добных вопросах, поднялась волна критики. 
Разъясняем ситуацию.

Необходимость такого количества родильных мест в 
краевом центре и близлежащих территориях обсуждается 
довольно длительное время.  Считаем вместе: краевой 
перинатальный центр «ДАР», перинатальный центр на ул. 
Попова, роддом № 1, роддом № 2, роддом № 11 и роддом в 
Новоалтайской ЦГБ. Последний находится буквально в 
шаговой доступности от краевого центра, поэтому его легко 
можно считать вместе с барнаульскими учреждениями.

– Тема избытка акушерских коек в Барнауле обсуж-
дается давно. До строительства перинатального центра 
«ДАР» у каждого из городских роддомов, включая наш, 
было порядка 3,5 – 4 тысяч родов в год. Сейчас только 
около 2 тысяч – налицо недозагруженность лечебных 
учреждений. А ведь от этого зависят зарплаты персона-
ла,  способность закупки лекарственных препаратов и 
многое другое, – рассказал главный врач Горбольницы 
№ 11 Андрей Коломиец.

Впрочем, никаких документов на эту тему региональ-
ным Министерством здравоохранения не выпущено. 
Более того, министр здравоохранения Дмитрий Попов 
ясно прокомментировал свою позицию относительно 
данного вопроса: 

– Никто не собирается его закрывать, роддом как 
работал, так и будет работать.

Так что переживать по этому поводу всем, у кого 
самые счастливые моменты жизни связаны именно 
с 11-м роддомом, пока рано. Однако статистика – шту-
ка неумолимая. По прогнозам специалистов, рождае-
мость будет низкой еще в течение 10 – 15 лет. Кто знает, 
возможно, руководство края в конце концов примет 
решение о сокращении каких-либо акушерских коек 
(совсем не обязательно того самого роддома). Только 
оценивать этот вариант нужно не на эмоциях. А сей-
час специалисты 11-го роддома, впрочем, как и всех 
остальных,  с должным профессионализмом и береж-
ным отношением к каждой пациентке помогут стать 
мамами всем, кто обратится к ним за помощью в один 
из самых важных моментов.

Анна БОДАГОВА

Уже через пять лет более 
половины жителей края 
должны быть вовлечены в 
регулярные занятия физкуль-
турой и спортом. За счёт 
чего планируется реализо-
вать столь амбициозную 
задачу? Об этом 8 апреля на 
очередной пресс-конференции 
рассказал министр спорта 
Алтайского края Алексей 
Перфильев.

По словам руководителя спортив-
ной отрасли, способствовать этому 
будет федеральный проект «Спорт 
– норма жизни», рассчитанный на 
2019 – 2024 годы. За этот срок во все 
сельские районы нашего края, а их 
59, поступят комплекты спортив-
но-технологического оборудования 
для создания малых спортивных 
площадок. Уже в этом году заплани-
ровано приобретение 25 таких набо-
ров, включающих турники, баскет-
больные кольца, теннисные столы. 
Благодаря проекту Барнаул и Бийск 
прирастут соответственно физкуль-
турно-оздоровительным комплексом 
и ледовым дворцом ориентировочной 
стоимостью по 250 млн рублей. Также 
в этих городах появится по новому 
футбольному полю. Всего на реализа-
цию программы в течение пяти лет 
Алтайский край получит более 700 
млн рублей из федерального бюдже-
та. Цель проекта – увеличение доли 
занимающихся спортом жителей до 
55%, причём этот показатель должен 
достигаться за счёт людей старшего 
и среднего возраста.

Спортивная отрасль получила но-
вый импульс для своего развития 
не только благодаря федеральному 

проекту, но и поддержке губернатора 
Алтайского края Виктора Томенко. 
По словам Алексея Перфильева, 
дополнительное финансирование 
на физкультуру и спорт в этом году 
составило более 170 миллионов ру-
блей. За счёт этого общий бюджет 
спортивной отрасли вырос до 1 млрд 
344 млн рублей. К слову, данный 
показатель не корректировался с 
2014 года.

«Мы будем претендовать на то, 
чтобы это был не разовый транш, 
а фактически новый бюджет спор-
тивной отрасли, – отметил министр 
спорта. – Но для того чтобы это про-
изошло, предстоит очень многое 

сделать совместно с нашими под-
ведомственными учреждениями. 
Мы должны продемонстрировать 
прогресс отрасли. Наши приоритеты 
– массовость, зрелищность (и, соот-

ветственно, зрительский интерес), 
спортивные результаты. Именно в 
такой последовательности».

Дополнительное финансирование 
будет направлено, в частности, на 

обновление транспортного парка, на 
что выделено 10 млн. Гребцы, конько-
бежцы, Алтайское училище олимпий-
ского резерва, Центр спортивной под-
готовки сборных команд Алтайского 
края получат новые микроавтобусы 
и автобусы. На спортинвентарь для 
18 подведомственных учреждений 
добавлено 50 млн. Сейчас готовятся 
конкурсные процедуры, и к сентябрю 
спортшколы должны получить со-
временное оборудование. Ещё 25 млн 
будет направлено на поддержку му-
ниципальных спортшкол.

На текущий и капитальный ре-
монт краевых спортшкол выделено 40 
млн рублей. На статью «спортивные 
мероприятия» добавлено 26 млн, чего, 
по оценкам министерства, должно 
хватить для выполнения календар-
ного плана – выезда на соревнования 
и тренировочные сборы. Причём эта 
сумма будет разбита на три равные 
части – одна из них будет направле-
на на футбол, другая – на хоккей и 
оставшаяся – на другие виды спор-
та, которые показывают высокие 
результаты.

Также ведутся консультации с 
краевыми властями по поводу по-
вышения оплаты труда ведущих 
спортсменов и тренеров во избежа-
ние их переезда в другие регионы. 
Ещё один важный момент в стадии 
решения – компенсация оплаты ком-
мунальных услуг для спортивных 
школ. Необходимая сумма на это 
уже предварительно согласована с 
правительством края, сейчас ожи-
дается подписание соответствую-
щего постановления. Кроме того, 
один из приоритетов, по словам 
Алексея Перфильева, проведение 
на территории края престижных 
соревнований. 

Евгений ЛИМАНСКИЙ

  ТРАЕКТОРИЯ РАЗВИТИЯ .

  КОМПЕТЕНТНО .

  ОБРАЗОВАНИЕ .

Спорт станет нормой

Главный приз – здоровье!

Н «С»:
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Этот опасный пешеходный переход...
В 2018 году в городах и районах края 
значительно выросло количество 
дорожно-транспортных происше-
ствий по вине водителей автобусов 
– 145 против 127 в 2017 году. В авариях 
погибли два человека, число раненых 
увеличилось почти на треть – до 254 
человек.А  

Об этом 8 апреля заявил губернатор края 
Виктор Томенко на заседании краевой комиссии 
по обеспечению безопасности дорожного дви-
жения. Результаты профилактических меропри-
ятий показали, что далеко не все перевозчики 
уделяют внимание обеспечению безопасности 
при перевозке пассажиров.

– Более того, у нас до сих пор работают не-
легальные перевозчики, имеются грубые на-
рушения в сфере страхования гражданской 
ответственности, – подчеркнул Виктор Томенко. 
– Поэтому необходимо активизировать работу 
в этом направлении.

По словам главы региона, сложная обстановка 
сложилась не только с аварийностью на пасса-
жирском транспорте. Всего в минувшем году в 
городах и районах края произошло почти три 
тысячи дорожно-транспортных происшествий, 
и больше половины из них – в Барнауле (56% от 
общего числа).

Количество погибших в авариях увеличилось 
почти на треть – с 90 до 117, число раненых возрос-
ло на 5% – до 2930. Основная часть всех ДТП заре-
гистрирована в городах и населенных пунктах.

По словам начальника управления ГИБДД ГУ 
МВД России по Алтайскому краю Владислава 
Перцева, в первую очередь в 2018-м не удалось 
переломить ситуацию, связанную с наездами 
на пешеходов.

– Каждое второе происшествие регистрирует-
ся на пешеходном переходе, – сообщил он. – По 
сравнению с 2017 годом количество таких ДТП 
выросло на 11%. Основным недостатком, фикси-
руемым в местах наездов, является отсутствие 
горизонтальной дорожной разметки, а также 
дублирующих дорожных знаков и пешеходных 
ограждений.

По данным Госавтоинспекции, с 2015 года 
по настоящее время пешеходных переходов 
в Алтайском крае стало больше на треть. Но 
требованиям национальных стандартов соот-
ветствует лишь 53% горизонтальной дорожной 
разметки. Сейчас проводится инвентаризация 
пешеходных переходов.

В 2018 году не удалось снизить и уровень 
детского травматизма на дорогах. Количество 
ДТП осталось на уровне 2017 года – погибло 
13 детей и 423 ребенка получили ранения. «В 
связи с этим необходимо скорректировать свою 
деятельность и реализовать комплекс допол-
нительных мероприятий, направленных на 
сохранение жизни и здоровья детей», – заявил 
Владислав Перцев.Г   ?

На динамику аварийности существенное 
влияние оказывает неудовлетворительное со-
стояние дорог местного значения. По-прежне-
му остаются вопросы к качеству содержания 
улично-дорожной сети в муниципалитетах. В 
текущем году объем субсидий для муниципаль-
ных дорожных фондов составит 874 миллиона 

рублей. На эти деньги проведут дорожно-ре-
монтные работы на 126 объектах, отобранных 
по результатам общественного обсуждения.

В прошлом году в рамках реализации прио-
ритетного проекта «Безопасные и качественные 
дороги» были выполнены работы на пяти ре-

гиональных трассах и на 52 дорогах местного 
значения. Введено в эксплуатацию 124 кило-
метра дорог.

В 2019 году на Алтае более 1,7 миллиарда 
рублей будет направлено на нацпроект «Без-
опасные и качественные автомобильные до-
роги». Работы будут проводить в Барнауле, в 
Новоалтайске, Бийске, а также на региональных 
и федеральных трассах. Кроме того, принято ре-
шение о реализации региональной программы 

комплексного развития транспортной инфра-
структуры на ближайшие три года в Рубцовской 
агломерации. Только в текущем году туда будет 
направлено более 100 млн рублей.

Глава региона попросил уделить особое вни-
мание обеспечению сохранности автомобиль-
ных дорог весной.

– Необходимо до минимума сократить поток ав-
тотранспортных средств со сверхнормативными 
нагрузками, привлечь внимание общественности 
к разрушению автомобильных дорог, – заявил 
Виктор Томенко. – Тяжеловесные транспортные 
средства наносят значительный ущерб дорогам 
края, нередко превышая нормативные нагрузки 
на полотно более чем в два раза. Водители таких 
автомобилей, грубо нарушая правила дорожного 
движения, ставят под угрозу безопасность других 
участников дорожного движения.З  –   

Подводя итоги заседания, губернатор напом-
нил членам краевой комиссии, что на первом 
месте должна быть профилактика дорожных 
аварий. А она предполагает установление кон-
кретных целей по снижению аварийности на 
дорогах, определение ответственных лиц, сро-
ков проведения работы и постоянный мони-
торинг результатов:

– Необходимо максимально открыто расска-
зывать о проводимой работе по поддержанию 
порядка на дорогах, максимально привлекать 
общественность и неравнодушных граждан к 
профилактике нарушений правил дорожного 
движения. При этом мы будем продолжать обу-
чение детей всех возрастов основам безопасного 
поведения на дорогах: использование всех совре-
менных форм обучения, в том числе гаджетов, 
в конечном итоге работает на результат.

Губернатор попросил не забывать, что по 
федеральному проекту «Безопасность дорожного 
движения» к 2024 году смертность на дорогах в 
результате ДТП должна сократиться до четырех 
случаев на 100 тысяч населения. Уменьшить 
сегодняшнюю статистику предстоит более 
чем в три раза. Сейчас на сто тысяч человек 
приходится 13 погибших. К 2030 году уровень 
смертности должен быть равен нулю.

Вадим КУЛЕШОВ,
Олег БОГДАНОВ (фото)

  НА КОНТРОЛЕ .

Снижение аварийности – задача не только ГИБДД.

Молодых жителей Алтайского края приглашают 
принять участие в историко-познавательном 
патриотическом квесте «Дорогами Бессмерт-
ного полка. Культура и война». Он посвящен 
Году театра в России и пройдет в нашем 
регионе с 13 по 20 апреля.

Участвовать могут команды составом не 
более 6 человек. Они будут разделены по груп-
пам: школьники, студенты ссузов и студенты вузов. 
Предварительные заявки подаются не позднее 
трех дней до начала квеста в оргкомитет на е-mail: 
cripitula@yandex.ru.

Как сообщили в Краевом дворце молодежи, 

весь маршрут квеста-гонки состоит из нескольких блоков. 
Перед началом этапа или блока этапов команде выдаются 

карта, легенда и задание. По мере прохождения дистанции 
команды ищут, фотографируют и отмечают конт-

рольные пункты, выполняют технические, 
спасательные, туристские, краеведческие и 

логические задания. Командам будет раз-
решено пользоваться как личным авто- и 

велотранспортом, так и городским.
13 апреля квест пройдет в Славгороде, 20 апре-

ля – в Барнауле. С 13 по 20 апреля квест «Дорогами 
Бессмертного полка. Культура и война» будет прохо-
дить в муниципальных образованиях и городских 
округах.

Светлана ЯКОВЛЕВА

  ПАМЯТЬ .
Дорогами «Бессмертного полка»

    
    

3000 ДТП 
Вуз мирового уровня

Британское агентство Times включило алтайский 
университет в топ-60 самых влиятельных вузов мира. 
Список лучших был представлен на саммите устойчи-
вого развития в Корейском институте передовых наук 
и технологий 3 апреля.

В рейтинге Times Higher Education University Impact 
Rankings 2019 опорный Алтайский госуниверситет занял 58 
позицию в мире и самую высокую среди российских вузов.

Эксперты измеряли успехи учебных заведений в дости-
жении целей ООН в области устойчивого развития, которые 
были приняты в 2016 году. Всего учитывалось 11 целей.

Наиболее серьезный вклад АлтГУ сделал в достижение 
целей, касающихся образования для всех, обеспечения от-
крытости, безопасности, жизнестойкости и устойчивости 
городов и населенных пунктов, содействия построению 
миролюбивых и открытых обществ в интересах устойчи-
вого развития, обеспечения доступа к правосудию для всех 
и создания эффективных, подотчетных и основанных на 
широком участии учреждений на всех уровнях. Об этом 
сообщили в пресс-службе вуза.

Алёна ИВАНОВА
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О переписи в стихах
Юных жителей Алтая от 4 и до 11 лет приглашают на 

конкурс чтецов «О переписи в стихах». Тема – Всероссийская 
перепись населения, которая пройдет в октябре 2020 года. 
Заявки на конкурс принимаются до 24 мая.

Как сообщили в Алтайкрайстате, для победы можно ис-
пользовать готовый текст, сочинить что-то свое или пред-
ставить на конкурс любое стихотворение о России. Если 
перепись ни разу не упоминается, то в начале или в финале 
декларирования чтецу следует произнести ключевую фра-
зу: «Приближается Всероссийская перепись населения». 
Видеозапись выступления надо выложить на youtube.com, 
а ссылку направить на электронную почту doc_ekaterina@
mail.ru c пометкой «Конкурс».

Состязание талантов проходит по трем возрастным груп-
пам: 4 – 5, 6 – 8, 9 – 11 лет. За первые и вторые места в каждой 
возрастной группе предусмотрены ценные подарки, за тре-
тьи – памятные сувениры.

Светлана ЯКОВЛЕВА

«Колючее» ТВ
В исправительной колонии № 9 открыли студию ка-

бельного телевидения.
Студией ТВ руководит начальник отряда № 12 капитан 

внутренней службы Сергей Шавкунов. Он же является и 
редактором, и оператором, и режиссером-постановщиком.

Монтируют программы трое осужденных, которые имеют 
опыт работы с видеоаппаратурой. В эфир выходят програм-
мы о важных событиях как в России, так и за рубежом, 
поздравления с праздниками, социальные ролики о вреде 
наркомании, алкоголизме, игровой зависимости, профи-
лактике ВИЧ-инфекций, сообщает пресс-служба УФСИН 
России по Алтайскому краю.

Также на ТВ выходит рубрика «Час вопроса», где сотруд-
ники различных отделов и служб колонии отвечают на 
актуальные вопросы осужденных.

Екатерина БРАГИНА

Две тонны макулатуры
В прошлое воскресенье в Барнауле проходила эколо-

гическая акция по сбору макулатуры «Сохраним лес». В 
городе работало пять пунктов приема бумаги и картона.

За день организаторы собрали 2 тонны 199 килограммов 
макулатуры. Ее направили в переработку на предприятие, ко-
торое выпускает продукцию для создания изделий из картона.

В целом такая акция проходила в 81 регионе России. Ал-
тайский край по количеству собранного вторсырья занял 
17 место.

Организовали мероприятие представители молодежного 
движения Общественного народного фронта, сообщает 
пресс-служба городской администрации.

Алёна ИВАНОВА

11 апреля – Международ-
ный день освобождения 
узников фашистских конц-
лагерей. Сколько ни пиши 
на эту тему, сколько ни 
вглядывайся в пронзи-
тельные глаза тех, кто 
ребенком попал в неволю, 
все равно не найти отве-
та на главный вопрос. Как 
они умудрились выжить? 
Сохранить чистоту души 
и ясность ума?«Ф  »

Это самая страшная, пожа-
луй, страница истории чело-
вечества. Через нацистские 
«фабрики смерти» прошло не 
менее двадцати миллионов че-
ловек, половина из них – дети. 
Так, двухлетними малышами 
оказались в печально известном 
латвийском Саласпилсе супруги 
Федоровы из Барнаула.

Любители оперетты, наслажда-
ясь партиями Генриха Айзенштай-
на в «Летучей мыши», Ронсдорфа 
в «Сильве» или Флориндо в «Труф-
фальдино», конечно, знать не зна-
ли, что жизнь их исполнителя, за-
служенного артиста России Сергея 
Федорова, началась в концлагере. 
В этом году исполняется пятьдесят 
лет с тех пор, как он впервые вы-
шел на барнаульскую сцену. Вместе 
с ним в театре музкомедии (ныне 
Алтайский государственный му-
зыкальный театр) работала его 
жена Людмила, звукорежиссер. 
Саласпилс едва не оборвал и ее 
жизнь.

Приносим извинения Сергею 
Николаевичу – он заболел, узнав, 
какие вопросы мы собираемся 
ему задать. О жизни после конц-
лагеря «АП» рассказала, набрав-
шись мужества, Людмила Пе-
тровна.

Родилась она за две недели 
до начала Великой Отечествен-
ной в Тосно Ленинградской 
области. Семья девочки ока-
залась на оккупированной тер-
ритории, когда немцы заняли 
Тосно, Саблино, Поповку. Двух 
сестер ее бабушки фашисты 

расстреляли за связь с парти-
занами. Остальных в октябре 
1943 года увезли в Латвию, в 
Саласпилс.

Не может человек помнить, 
что с ним было в двухлетнем 
возрасте, и все же… Там, где у 
других светлые пятна из детства, 
у нее – чернота. Само это слово – 
«концлагерь» дается собеседнице 
с трудом.

Родные и в застенках держа-
лись вместе, может, потому и вы-
жили. Кроху Людочку, например, 
каждый раз, как немцы прихо-
дили брать кровь у малышей, 
старшая сестра Валя старалась 
спрятать под нары.

– Мне рассказывали, как 
это было. У нас, у детей, уже 
и крови-то не было, но все рав-
но брали. Хоть сто граммов, 
хоть пятьдесят. Кормили же 
помоями. Ребятишки были рас-
ходным материалом. Умирали 
одни – привозили других. А Ва-
лечке моей вообще досталось, 
не знаю, как она выжила. Мы 
вместе жили за колючей прово-
локой, пока маму и меня не за-
брала к себе женщина-латышка 
с хутора. Когда весной 45-го 
советские войска освободили 
Латвию, она плакала, не хотела 
нас отпускать. Латыши разные 

были. Были и те, кто нас под-
кармливал в лагере, бросая еду 
через ограду, пока охрана не 
видит. Нам повезло остаться 
в живых. А когда вернулись в 
Тосно, оказалось, что большой 
бабушкин дом на улице Ленина 
– единственный уцелевший в 
бомбежках. В нем мы и жили 
после войны, – вспоминает 
Людмила Петровна.

На память от концлагеря ей 
остались серьезные проблемы 
с легкими. Но родители, Елена 
Александровна и фронтовик 
Петр Михайлович, сделали 
все, чтобы дочь выросла и была 
счастлива.

А  
Со своим суженым девушка 

познакомилась в начале 1960 
года, когда училась в 1-м Ленин-
градском радиотехническом тех-
никуме. Возвращалась поездом 
в Тосно и приметила парня, не 
сводившего с нее глаз. Потом они 
встретились на танцах. Потом 
в разговоре выяснилось, что 
Сережа, родившийся в сосед-
нем Рябово, двухлетним попал 
в тот же Саласпилс… Эту тяжкую 
страницу своей биографии мо-
лодые люди, как и все узники, 
предпочитали скрывать, вслух 
о ней не говорили.

Шестидесятники-питерцы 
Сергей и Людмила не знали пока, 
что жизнь их пройдет на Алтае. 
А он их уже тогда звал…

Парень работал на Ижорском 
заводе, пел в самодеятельности. 
Отсюда его и призвали в армию – в 
Славгород. В тот же год его невеста 
по распределению после техни-
кума попала... в Барнаул, на завод 
«Геофизика», где в секретном цехе 
три года занималась настройкой 
авионики. Несколько раз она на-
вещала своего солдата в воинской 
части. В Ленинград молодые люди 
вернулись одновременно и летом 
1965-го поженились.

Наутро после свадьбы моло-
дожён подал документы в Ле-
нинградскую консерваторию 
имени Римского-Корсакова. С 
хорошими данными – внешно-
стью, баритоном, талантом – он 
легко поступил на отделение 
музыкальной комедии. На вы-
пускной спектакль пришла глав-
ный режиссер краевого театра 
музкомедии Ирина Дубницкая. 
Увидев работу молодого арти-
ста, она пригласила его в свой 
театр. И сразу взяла на гастроли 

в Череповец, уже в составе бар-
наульской труппы. Через год в 
Барнаул переехали и Людмила с 
маленьким сыном Сашей. Этот 
мальчик, давно уже взрослый, 
хорошо знаком заядлым кавээн-
щикам. Александр Федоров – 
один из участников легендар-
ной команды «Дети лейтенанта 
Шмидта».

Людмила Петровна не слу-
жит в театре с 2007 года, с тех 
пор как ушла на пенсию. Сергея 
Николаевича и сейчас пригла-
шают выступить в той или иной 
коронной его роли. По словам 
собеседницы, всю жизнь она 
оставалась первым и главным 
критиком театральных работ 
мужа.

Есть в Федоровых тот вид ин-
теллигентности, который сразу 
выдает в них питерцев. Говорить 
с ними можно на любую тему. 
Искусство, дети, здоровье, дача… 
Главное – не касаться войны. По-
тому всё больше молчат супруги, 
считая себя не героями, нет, скорее 
заложниками времени…

Тамара ПОПОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

СОЦИУМ

Людмила  Федорова.

  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА .

«Мы не герои. 
Мы заложники времени»

«П   
      
     ТКО».

  ДАЛЁКОЕ БЛИЗКОЕ .

Анатолий Суворов – депутат 
Алтайского краевого Законо-
дательного Собрания по одно-
мандатному избирательному 
округу № 24 – часть Ленин-
ского района города Барна-
ула. В краевом парламенте 
входит в состав фракции 
«Единая Россия» и является 
заместителем председателя 
комитета по экономической 
политике, промышленности 
и предпринимательству. Об 
основных аспектах депутат-
ской деятельности читайте 
в интервью «АП».

– Анатолий Филиппович, какие 
важные моменты можете выде-
лить в работе на округе?

– Для меня приоритетами были 
и остаются представление и защита 
законных прав и интересов граждан. 
Одним из важнейших каналов обрат-
ной связи с населением считаю работу 
с обращениями граждан, которая у 
меня ведётся по нескольким направ-
лениям. Граждане могут прийти ко 
мне на личный приём, направить 
письменное обращение или задать 
свой вопрос по телефону обществен-
ной приемной.

Прошлый год был богат на поли-
тические события для нашей стра-
ны. В ходе избирательных кампаний 
президента РФ и досрочных выборов 
губернатора Алтайского края я провел 
более 60 встреч и личных приемов с 
жителями своего округа. В ходе этих 
встреч барнаульцы обозначили вол-
нующие их проблемы, а именно во-
просы в сфере ЖКХ, благоустройства 
придомовых территорий, ремонта 
дорог. Также растет число обращений 
об оказании содействия в поддержке 
инициатив граждан в благоустройстве 
района. Такие обращения не остаются 
без моего внимания.

Не остаёмся мы в стороне и в прове-
дении культурно-массовых мероприя-
тий. Большинство мероприятий про-

водим совместно с территориальными 
общественными самоуправлениями 
моего округа – «Малаховский», «Народ-
ный» и «Юбилейный». За прошлый год 
мы вместе провели более 50 различ-
ных мероприятий – это экологические 
акции, флешмобы, концерты, празд-
ничные мероприятия, посвященные 
Дню матери, 23 февраля, 8 Марта, Дню 
пожилого человека. Подобные встречи 
с жителями проходят в теплой, друже-
ственной обстановке, и по сложившейся 
традиции каждое наше мероприятие 
заканчивается чаепитием.

– Как реализуются приоритетные 
партийные проекты «Комфорт-
ная городская среда» и «Безопас-
ные и качественные дороги» на 
территории вашего округа?

– В ушедшем году на моем окру-
ге успешно выполнены работы по 
реконструкции площади Мира. Это 
место можно смело называть сердцем 
Ленинского района. Там проходят все 
районные праздники, а в будние дни 
площадь полна отдыхающих детей и 
взрослых. По многочисленным обра-
щениям жителей администрацией 
района было принято решение про-
длить площадь на 40 метров вглубь 
парка «Целинник». Это позволило не 
только расширить ее территорию, но и 
избежать перекрытия проезжей части, 
а также усилить меры безопасности 
на время проведения праздничных 
мероприятий. Во время работ было 

снесено более 200 старых и аварийных 
деревьев. Позже были установлены 
два детских игровых комплекса, по-
явились дополнительные прогулоч-
ные аллеи, декоративные фонари и 
кованые лавочки, благоустроен газон. 
По моей инициативе там появилась 
новая архитектурная форма в виде 
кованой лавочки, призванной при-
мирять людей, находящихся в ссоре. 
Сибирская генерирующая компания 
во главе с ее руководителем, депута-
том Барнаульской городской Думы 
Александром Гроссом и районный 
совет предпринимателей организова-
ли экологическую акцию по посадке 
молодых елей.

Все эти вопросы удалось решить 
благодаря участию в федеральной 
программе «Формирование комфорт-
ной городской среды». Стоимость ра-
бот составила более 14 млн рублей, в 
том числе на реконструкцию фонтана 
затрачено 5,6 млн рублей. Но на этом 
останавливаться мы не собираемся, в 

2019 году необходимо благоустроить 
аллею Целинников, которая служит 
органичным продолжением площади 
Мира и является уголком природы 
в центре одного из самых крупных 
районов города.

Также хочу отметить еще одно 
важное событие для ленинцев – в 
прошлом году был произведен ка-
питальный ремонт Дворца культу-
ры города Барнаула, на который из 
бюджета города было выделено более 
28 млн рублей. С началом нового года 
все коллективы, а их в ДК занимается 
26, работают в новых комфортных 
условиях.

Что касается реализации проекта 
«Безопасные и качественные дороги», 
в 2018 году, как и было запланировано, 
выполнены работы по капитальному 
ремонту пяти участков дорог на улицах 
Антона Петрова, Юрина, Георгия Исако-

ва, Островского и малом проспекте Кос-
монавтов. На всех участках дорог работы 
выполнены качественно и своевремен-
но, что не может не радовать. Благодаря 
реализации городской программы по 
развитию дорожно-транспортной систе-
мы Барнаула три пешеходных перехода 
оборудованы светофорами: это ул. Ма-
лахова, 75; ул. Антона Петрова, 150; ул. 
Солнечная поляна, 29.

Проблемным вопросом остается 
газификация микрорайона Мирный. 
Подрядчиком практически заверше-
ны работы по строительству уличных 
газовых сетей, выполнена «внутрянка» 
на 10 домах. Задачей этого года явля-
ется ввод в эксплуатацию данного 
объекта газоснабжения.

– Вы являетесь заместителем 
председателя комитета по эко-
номической политике, промышлен-
ности и предпринимательству, 
расскажите о формате работы 
в комитете.

– Наш комитет охватывает 18 на-
правлений, помимо работы с промыш-
ленностью и предпринимательством, 
также ведём работу в сфере ЖКХ, ту-
ризма, строительства, транспорта и 
связи. Вместе с коллегами разраба-
тываем и вносим на рассмотрение 
краевого парламента проекты законов 
и иных правовых актов, представ-
ляющих общественный интерес, 
осуществляем мониторинг законо-
дательства и практики его примене-
ния в соответствии с нормативными 
правовыми актами Российской Феде-
рации и Алтайского края, проводим 
круглые столы, совещания, семинары 
по вопросам, отнесенным к ведению 
комитета.

– Какие наиболее значимые за-
коны, на ваш взгляд, хотели бы 
отметить?

– Работа в комитете связана напря-
мую с вопросами по моему основно-
му месту работы. Как руководитель 
управляющей компании МУП «ДЕЗ 
№ 1» Ленинского района, я ежеднев-
но сталкиваюсь с проблемой надле-
жащей организации деятельности по 
обращению с отходами производства 
и потребления. Она актуальна для 
любой страны мира, в том числе и 
для современного российского го-
сударства, а также нашей краевой 
столицы. Ежегодно в России образу-
ется более 60 млн тонн твердых ком-
мунальных отходов, что составляет 
около 400 кг отходов на 1 человека 
в год. На сегодня общая мощность 
пунктов переработки менее 60 тысяч 
тонн, остальной их объем направ-
ляется на захоронение. И причем 
это самое «захоронение» мы видим 
всюду: у себя под окнами, в зонах 
отдыха, в лесополосах и т. д. Что 
скрывать, экологическое бескуль-
турье у нас зашкаливает. Поднять 
эту самую культуру на новый уро-
вень нам предстоит вместе с новой 
системой обращения с ТКО, которая 
начала действовать по всей стране 
с 1 января этого года.

Ко мне неоднократно обращались 
жители края по вопросу защиты 
прав участников долевого строи-
тельства, данные обращения были 
рассмотрены и поставлены на кон-
троль. В настоящее время нами при-
нят законопроект, который, с одной 
стороны, даст возможность решить 
негативные вопросы, связанные с 
обманутыми дольщиками, а с дру-
гой – поможет им, если такое уже 
случилось. В случае банкротства 
застройщика его имущество про-
дается и за счёт этого компенсиру-
ются затраты дольщиков. Если они 
не превышают 30% от вложенных 
ими средств, то дольщик получит по 
краевому закону право на бесплат-
ный земельный участок. Все эти дей-
ствия направлены на защиту прав 
и законных интересов участников 
строительства жилья на территории 
Алтайского края.

Подготовил Андрей НОСОВ.

Отражение проблем избирателей – в законопроектах

  РАКУРС .

«Берёзу» давай!..»
Уровень хамства барнаульской 
публики порой зашкаливает.

В минувшие выходные в краевой 
центр с концертом приезжала из-
вестная российская группа «Любэ». 
Николай Расторгуев и его музыкаль-
ная команда выступали в ДК мото-
ростроителей. Артисты каждый год 
бывают в Барнауле и всегда собирают 
полный зал, нынешняя встреча не 
стала исключением.

Гастрольный тур по стране посвящен 
30-летию коллектива. Группа «Любэ» ис-
полнила такие хиты, как «Ты неси меня, 
река», «А зори здесь тихие», «Не валяй 
дурака, Америка», «Там за туманами» 
и коронный «Атас!». Каждую компози-
цию зрители сопровождали громкими 
аплодисментами и подпевали. 

Николай Расторгуев общался с по-
клонниками, шутил, знакомил ауди-
торию с командой. Обстановка была 
дружной и мирной, пока из зала из-
рядно выпивший мужчина не стал вы-
крикивать фразы: «Коля, жги!», «А где 
«Комбат»?» Солист, который за годы 
гастролей видел всякое, спокойно, с 
улыбкой на лице ответил, что это не 
стол заказов. Диалог восприняли как 
шутку, и концерт продолжился. Нача-
лось второе отделение. И тут Остапа 
понесло по новой. «Березу» давай или 
ворачивай деньги!» – крикнул он. 

Почему мужчину не удалили из зала? 
Наверное, звездный гость пожалел, не 
стал его позорить. Да и по правилам ох-
рана не имеет права удалять человека, 
который напрямую не вредит окружа-
ющим, не наносит физического вреда, 
например. Однако в такие моменты, на 
мой взгляд, нужно делать исключения.

Артист не стал обращать внима-
ния на хамское поведение, однако 
общее впечатление о приёме группы 
в Барнауле, думаю, испортилось. А 
потом мы удивляемся тому, что наш 
город считают захудалой провинци-
ей с невоспитанными жителями. А 
ведь на деле это не так! Однако один 
человек может испортить общее впе-
чатление, произнеся всего несколько 
фраз…

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

  КРАТКО 

Из письма Аллы Лучинкиной, руководителя краевой 
организации несовершеннолетних узников концлагерей:

«Мы, чудом выжившие, последние свидетели злодеяний фа-
шизма, наш долг – нести правду о войне. Совершив подвиг выжи-
вания в неволе, мы прошли большие испытания и в своей стране. 
Ведь только в 1992 году, спустя 47 лет после Победы, вышел указ 
о признании нашей категории. Многие из нас остались сирота-
ми, инвалидами, одинокими. Но, несломленные, мы понимали 
тяжесть той поры и безмерно были счастливы тем, что живы… В 
крае сейчас проживает 285 бывших малолетних узников, в Барна-
уле – 130. Чтобы не забыла нас страна! Чтобы остался наш след на 
земле – большая просьба. Мы заслужили, чтобы в нашем городе 
был установлен памятник малолетним узникам концлагерей. 
Ведь в 75 регионах России он уже есть…»

Сергей Федоров – известный на всю страну баритон.

Людмила (1-я слева). 50-е годы. Город Тосно.
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КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. Ползунова, 46, ул. Ползу-
нова, 39, тел.: 63-47-58, 50-77-24.

Выставки:
«Алтай – перекресток культур», «Эпоха. Стиль. Интерьер» 

(коллекция мебели), «Доисторические насекомые в янтаре», 
«Романтика целины», «Птицы, гнезда и птенцы» и другие 
(все – 6+).

12 апреля. 11.00 – мультимедийная программа «Звездный 
час земляков-космонавтов Г.С. Титова, В.Г. Лазарева» (6+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, тел. 
50-22-29.

С 10 апреля. Выставка «Забвению не подлежит» к 85-летию 
со дня рождения Ю.А. Гагарина (0+). Фотографии, книги, 
предметы декоративно-прикладного искусства.

Выставка Ирины Щетининой «Дар души» (0+). Живопись.
До 14 апреля. «Аз.Арт. Сибирь – 2019». Выставка Андрея 

Машанова «Тихая мелодия счастья» (0+).
До 14 апреля. Выставка «Театр есть искусство отражать…» 

(0+).
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И КУЛЬ-

ТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел.: 50-42-43, 50-14-12.
Выставка «Леонид Двоеглазов: жизнь под аплодисмен-

ты» (0+).
МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 63-64-91.
До 15 апреля. «Аз.Арт. Сибирь – 2019». Графика (0+).
ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Ленина, 

111, тел. 22-64-05.
До 15 апреля. «Аз.Арт. Сибирь – 2019» (0+). Живопись, 

скульптура и декоративное искусство.

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. Социалистический, 
78, тел. 36-81-47.

До 15 апреля. Параллельная программа «Аз.Арт. Сибирь 
– 2019».

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85-а, тел. 
36-98-70.

С 9 апреля. Тематическая выставка «Орхидеи. Салонная 
живопись» (0+). Живопись, графика, керамика, фарфор.

ПАВИЛЬОН «ОТКРЫТОЕ НЕБО», ул. Чернышевского, 
55, тел.: 36-92-50, 36-92-51.

До 14 апреля. Параллельная программа «Аз.Арт. Сибирь 
– 2019». Выставка «Созвучие творческих поисков» (0+).

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 6-г, 
тел. 8-996-303-47-59.

Режим работы: четверг – воскресенье с 13.00 до 19.00.
До 28 апреля:
Фотовыставка Сергея Усика «Озеро Телецкое. Мой дом, 

моя судьба, моя душа…» (0+).
Кирилл Ботаев. «Выходя из комнаты» (0+).
Выставка работ Дениса Воробьева «Валет» (0+).
13 апреля. 14.00 – «Встреча друзей Дениса Воробьева» (0+).

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИНА, ул. Молодежная, 
15, тел. 36-97-13.

12 апреля. 18.30 – «Земля Эльзы» (16+).
13 апреля. 17.30 – премьера «Самоубийца» (16+).
14 апреля. 17.30 – «Моя профессия – синьор из общества» (16+).
16 апреля. 18.30 – «Время Ч». Читка пьесы Сергея Кочнева 

«Монтировщики» (12+).
17 апреля. 18.30 – «Дорогие мои бандитки» (16+).
18 апреля. 18.30 – «Провинциальные анекдоты» (16+).
МОЛОДЕЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 2, тел. 

50-35-04.
12 апреля. 18.30 – премьера «Безумный день, или Женитьба 

Фигаро» (16+). Режиссер-постановщик – Татьяна Безменова.
14 апреля. 17.00 – премьера «Безумный день, или Же-

нитьба Фигаро» (16+).
17 апреля. 18.30 – «Шинель» (12+).
18 апреля. 18.30 – «Старший сын» (12+).
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Комсомольский, 108, тел. 

50-50-85.
12 апреля. 18.30 – «Ромео и Джульетта» (12+).
13 апреля. 17.00 – «Тетка Чарлея» (16+).
14 апреля. 11.00 – «Дюймовочка» (0+).
17.00 – «Ползунов» (12+).
16, 17 апреля. 18.30 – премьера «Как бы нам пришить 

старушку» (16+). Музыкальная комедия в двух действиях. 
Режиссер – Татьяна Столбовская.

ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», пр. Ленина, 19, тел. 50-20-90.
13 апреля. 10.30, 11.30 – театр на подушках. «Умываль-

ников начальник» (с 2 лет).
11.00, 13.00 – «Три поросенка» (с 2 лет).
14 апреля. 10.30, 11.30 – «Именины Мухи» (с 2 лет).
11.00, 13.00 – «Алиса в Стране чудес» (12+).

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20.
13 апреля. 17.00 – концерт лауреата международных кон-

курсов пианистки Елены Садчиковой (6+).
17 апреля. 18.30 – «Сокровища кельтов» (6+). Фолк-рок-

группа Street Fiddlers (Новосибирск).
КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, тел. 56-76-80.
13 апреля. 17.00 – «Весенние акварели» (6+).
ДК г. БАРНАУЛА, ул. А. Петрова, 146-а
17 апреля. 18.00 – концерт Барнаульского духового орке-

стра «Вальса звук прелестный» (6+).

ПЛАНЕТАРИЙ, пр. Сибирский, 38, тел. 61-10-65.
13 апреля. 11.00 – мультимедийная программа «Гриш-

ка-космонавт» (6+). 13.00 – «Астрономия» (12+). 15.00 – «Уди-
вительное путешествие по Солнечной системе» (12+). 21.00 
– «Тайны Красной планеты» (12+). 21.30 – 23.00 – наблюдения 
в телескоп Луны и Марса (при условии ясной погоды).
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Барнаул готовится 
к проведению благо-
творительной акции 
«Добрый пес-17».

Традиции помогать всем 
миром тому, кто сам не спра-
вится с бедой, наверное, столь-
ко же лет, сколько существует 
человеческое общество. Тема 
благотворительности и сей-
час очень популярна – звёзды 
эфира и спорта, бизнесмены 
и политики оказывают по-
мощь нуждающимся. И пусть 
не у всякого есть возможность 
помочь финансово, но каждый 
может поделиться талантом 
или личным временем. И пода-
рить лучик надежды тем, кому 
он очень нужен.

У общественной организа-
ции АлтСФЕС (Алтайская спор-
тивная федерация ездового 
спорта) много друзей с красивы-
ми и добрыми по своей природе 
северными ездовыми собаками. 
Однажды мы решили, что есть 
отличная возможность ещё раз 
убедиться, что собака – друг 
человека. На наших соревно-
ваниях зрители всегда с удо-
вольствием фотографируются с 
хаски, самоедами, маламутами, 
и мы подумали: почему бы не 
сделать благотворительную фо-
тосессию с этими северными 
псами за символическую пла-
ту? Участнику акции останется 
на память фото с улыбающимся 
«волком», а ребенку, который 
без специального лечения не 
может начать ходить, или при-
юту для бездомных животных 
будет оказана реальная помощь.

Неудивительно, что на нашу 
инициативу в первый же год 
откликнулось множество бар-

наульцев. Одни предлагали 
свою помощь в организации 
и проведении акции, другие 
готовы были «поучаствовать 
собаками». И мероприятие 
со временем превратилось в 
настоящий праздник – с раз-
влекательной программой, 

конкурсами для детей и ро-
зыгрышами.

В этот раз братство соба-
ковладельцев снова порадует 
барнаульцев и гостей города. 
Фотомоделями на нем бу-
дут работать представители 
очень интересных пород: кеес-

хонд, золотистый ретривер, си-
ба-ину, шпиц, американский 
стаффордширский терьер, 
такса, пекинес, лабрадор, не-
мецкая овчарка, бордер-колли, 
вельш-корги, кламбер-спани-
ель, французский бульдог и 
другие обаятельные питомцы. 
И не только породистые, и не 
только собаки – обещал быть 
завсегдатай наших акций хорёк 
Семечка!

Желающие смогут подойти 
к четвероногой фотомодели, 
познакомиться и сфотогра-
фироваться на память, а не-
большие суммы – 100 рублей за 
фото – превратятся в большой 
вклад в доброе дело. Собран-
ные в этот раз средства будут 
переданы приюту для бездо-
мных животных «Татьянин 
день» – на погашение долгов 
в ветклиниках и приобрете-
ние необходимых медикамен-
тов для собак. Обязательное 
условие благотворительной 
акции – присутствие тех, кому 
мы помогаем, и публичный 
отчёт о собранных деньгах 
и потраченной сумме (с под-
тверждением чеками). Поэтому 
«Доброму псу» верят.

Кстати, в приюте, которому 
будет помогать «Добрый пёс», 
живут те, кто потерял уже наде-
жду обрести хозяина – старень-
кие, искалеченные, больные. 
Кроме того, там есть собаки, ко-
торые ищут свой дом, и некото-
рые из них будут на акции! При-
езжайте, вдруг вы увидите того, 
кто вам нужен? Только хорошо 
подумайте, хватит ли вашей 
любви и терпения на весь соба-
чий век… Ведь каждый из этих 
питомцев уже сполна познал 
предательство и жестокость 
человека… Зверята, Татьяна 
и фотограф-волонтёр Всево-
лод Клещев очень старались, 
чтобы портреты этих братьев 
меньших всем понравились – 
пожалуйста, загляните в груп-
пу «Доброго пса» «ВКонтакте», в 
альбом «Хотим домой!» (vk.com/
album-180534601_262242499).

Акцию «Добрый пёс-17» пла-
нируется провести 5 мая на 
площади у ДК «Южный».

Юлия БОЧАРНИКОВА, 
президент Алтайской спортивной 

федерации ездового спорта.

«На весь собачий век…»
  ЗНАЙ НАШИХ! .

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .

Аплодисменты «Ровеснику»
Образцовый коллектив Алтая детский хореографиче-

ский ансамбль «Ровесник» Каменского многопрофильного 
образовательного центра на весенних каникулах принял 
участие в VII Международном фестивале-конкурсе детско-
го и юношеского танцевального искусства «Дружат дети 
всей Земли».

Во время школьных каникул каменский хореографиче-
ский коллектив «Ровесник» представил на международном 
конкурсе, проводимом Новосибирской хореографической 
ассоциацией, два танца во второй возрастной группе (дети 
от 10 до 12 лет) в номинации «Народно-сценический танец». 
На сцене Дворца культуры им. Чкалова своим мастерством 
блеснули 22 каменских юных танцора.

Великолепная постановка танцев руководителем «Ровесни-
ка» Надеждой Пигаревой и уверенное яркое их исполнение 
ребятами получили высокую оценку жюри фестиваля. Танец 
«Вася-Василёк», в котором были задействованы 18 воспитанников 
«Ровесника», взял диплом I степени. Второй русский танец этого 
коллектива «Городецкие воротца», в котором участвовали 12 
ребят, получил диплом III степени. То, что оба представленных 
на международный конкурс танца каменского ансамбля взяли 
призовые места в одной и той же номинации, подтверждает 
высокий уровень этого детского хореографического коллектива.

27 апреля «Ровесник», который радует земляков своим твор-
чеством уже 32 года, выступит на сцене Каменского районного 
Дворца культуры с отчетным концертом. Зрителей, как всегда, 
ждет яркая феерия хореографических постановок разных 
жанров и направлений.

Наталья ИСАЕВА (фото автора)

Не розовый, а синий
В южных предгорьях Алтайского края в выходные обна-

ружен цветущий маральник. Но цветы у него не розовые, 
а синие.

Как сообщают в группе «Праздник «Цветение маральника», 
синий рододендрон Ледебура уникален, в ближайшие дни его 
изучат подробнее. Обычные розовые цветы тоже начинают 
уже покрывать склоны гор.

Впереди одно из главных мероприятий событийного туризма 
региона – праздник «Цветение маральника». Он пройдет 1 мая 
и традиционно откроет летний турсезон в крае.

Мария СТРЫГИНА

«Ровесник» взял сразу два призовых места в одной 
номинации на международном конкурсе народного танца.

Фотосессия с четвероногими друзьями.

Так и просится в кадр!

Будущие модели для вашего селфи.

Всё по Шекспиру
Необычная «Библионочь» 
пройдет 19 апреля в Ал-
тайской краевой библио-
теке. 

Ее посвятят Году театра и на-
зовут «Сон в Библионочь». Ровно 
в 18.00 гости попадут в мир те-
атра разных эпох, побывают в 
закулисье.

Организаторы обещают про-
вести лекции о Шекспире на 
английском и русском языках. 
В тематической фотозоне можно 
будет примерить на себя образ 
Гамлета. Библиотекари в этот ве-
чер превратятся в эльфов и фей.

Гости увидят профессиональ-
ные постановки, театр теней, му-
зыкально-песочное шоу, книжную 
выставку по театральной истории 
Алтая.

В самом потаенном месте биб-
лиотеки – книгохранилище про-
ведут квест, но для участия в нем 
нужно заранее зарегистрировать-
ся на специальной страничке сай-
та «Шишковки».

В программе также костюми-
рованный бал, мастер-классы, 
психотерапевтический тренинг. 
Откроются две музыкальные 
площадки – одна с редчайшим 
винилом, вторая – с живым зву-
ком и песнями легенд русского 
рока.

Библиофеи подарят особые сер-
тификаты тем, кто в этот вечер 
принесет в «Шишковку» книги. 
Также посетителям будут вручать 
читательские билеты с особым 
дизайном. Те, кто оформит член-
ство в библиотеке во время ак-
ции, поучаствуют в розыгрыше 
пригласительных в алтайские 
театры.

Алёна ИВАНОВА

Вам приходилось видеть ночную грозу на 
Телецком озере? Тогда спешите в барнауль-
скую галерею «Республика ИЗО», где проходит 
фотовыставка инспектора Алтайского 
заповедника Сергея Усика.

На дальнем кордоне Кокши у Сергея и Надежды Усик 
большое хозяйство: козы, собаки, кошки, а еще необъятная 
бесконечная тайга со всеми ее обитателями. Но главное 
– это Телецкое озеро, манящее, сказочное, прозрачное.

Сколько тысяч километров по таежным тропам ис-
хожено за 15 лет работы Сергея? Каждое утро для егеря 
начинается звонким лаем помощника – лайки Заграя. 
Карабин на плечо, пара бутербродов, но самое главное 
– фотоаппарат. Профессионализму Сергея может поза-
видовать любой матерый фотограф.

Результат его творчества – фотовыставка, более 80 
красочных фотографий, снятых за последние пять лет. 
Здесь и пейзажи озера, и встречи с косолапыми,  и уди-
вительная флора и фауна Телецкого.

А еще Сергей Усик дружит с известной Агафьей Лыко-
вой. От его кордона до реки Еринат, где живет отшельница, 
рукой подать. Всего-то сотня километров по таежной 
тропе.

«У меня много фотоматериалов про Агафью, – расска-
зывает Сергей. – Так что следующая выставка, наверное, 
будет про таежную жизнь отшельницы».

Андрей КАСПРИШИН (фото автора)

Хранитель Телецкого озера


